

Zeitschrift: Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin
Band: 5 (1879)
Heft: 16

Artikel: Grosspolitik
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-424107>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 14.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Rabbi Ben David's neueste Weisheit.

Merke, mein Sohn, auf meine Rede, reiße Deine Ohren auf, zu hören meine Lehre, denn Du bist ein Halbwissender und krank in der Erkenntnis aller Weisheit, welche träuft aus meinem Munde am Schabbes.

Ein Halbwissender aber ist nicht mehr als ein halber Dummkopf. So Du aber die Hälfte weißt von dem, was ich Dir sagen will, so kann ich Dir die andere Hälfte verschweigen, denn es gibt Wahrheiten, welche selbst ein ganzer Dummtopf an der Wand fühlen kann.

So Du aber heute Etwas thun kannst, verschiebe es nicht auf morgen, denn Niemand ist sicher vor den Fortschritten der Kultur und jedes Land hat seinen Kreuzer, wie jeder Tag seine Plage und jeder Hund seine Flöhe.

Jeder Tag aber hat auch sein Geschäft und was Du heute an Prozenten verdienst, trägt schon morgen seine Zinsen. Und was Du heute auf ehrliche Weise erwirbst, ist vielleicht morgen schon Schwindel, denn der Schwindel regiert die Welt und ein ganzer Schwindler wird immer noch höher geachtet, als ein halber Ehrenmann.

Vor den halben Ehrenmännern aber sollst Du Dich hüten, denn ihnen ist Nichts heilig als der Kurzschedel und auf ihren Glauben soll man ihnen Nichts borgen.

Denn auch die Ehrlichkeit unter Schelmen hat eine Grenze, welche Du nicht überschreiten sollst, denn sie ist in den Gesetzbüchern gezogen und von den Weisen des Landes besiegelt.

Deshalb lehne Dich nicht auf gegen die Gesetze, sondern gehe darum

herum, auf daß sie nicht beschädigt werden und Du bezahlen mußt die Kosten ihrer Reparatur.

Dann, mein Bruder, bewahre Du Dir ein gutes Gewissen, welches dauerhafter ist, wie ein Paar Hosen von Naphthalyn, und ein Paar enger Hosen bedeckt so gut Deine Blößen als ein weites Gewissen.

Also nütze die Zeit, denn das Leben ist kurz, und siehe zu, daß Du nicht zu kurz kommest.

Niemanden aber lasse merken, wie viel Du verdienst, damit man Dich nicht für einen Schelmen hält; behalte Alles für Dich und klage über die schlechte Zeit und die hohen Steuern, so wirst Du wohl bestehen vor dem Auge des Gesetzes und die Weisen des Landes werden bei Dir zu Mittag essen.

Und so sie von Dir verlangen, Du sollst Ja sagen zu ihren Dummheiten, so sage Ja, und so sie Dich fragen, ob Du zweifelst an ihrer Weisheit und Tugend, so sage Nein; in allen geschäftlichen Dingen aber behelfe Dich mit Wenn und Aber.

Du aber halte Dich allein an das Geschäft, denn darin liegt das und der Verdienst und überlasse die Tugend den Anderen, denn es ist herrenloses Gut und eine Waare, welche kein Dieb aufhebt und nur hin und wieder an den Galgen gehängt wird.

So wirst Du stets goldene Zeiten haben und das Volk traurige Tage; Du wirst werden in Ehren grau und das Volk kann sich üben im Warten auf eine bessere Zukunft, bis es schwarz wird. Sala!

Zum Aktentat.

Es galt der Schuß dem weißen Czar —
Die Kugel ihn nicht verletzte —
Ob er entrann auch der Gefahr,
Sich doch die Welt entsetzte.

Ein Schuß fiel auf das Kaiserhaus,
Er rüttelt' am Fundamente —
Es schossen über das Ziel hinaus
Die dunklen Elemente.

Das Volk zu peinig'en mit neuer Gewalt
Hat man sich jetzt entschlossen.
Ihr Herren Regenten — wie bald! wie bald!
Habt selbst Ihr — fehlgeschossen!

An England.

Siegreich unterjocht die Welt
Deine Flotte auf dem Meere,
Auf des Schaffens Erntefeld
Hungern Deine Arbeitshere.

Sterig häuflst Du mit Geschick
Auf Dein Haupt die gold'ne Schande,
Bis die stolze Politik
Wird zu — Wasser auf dem Lande.

Großpolitik.

Le boeuf — der Ochs, la vache — die Kuh,
Seid keine Esel und — greift zu.

Feuilleton.

Der Triumph der Papierschere.

Eine kleine Preß-Mundsjhan.

(Fortsetzung.)

In „Kunst und Gewerbe“ haben die Frauen „Mancherlei Gaben“ und edeln Geist entfaltet. Sie machen sich nützlich am „Postschalter“, in der „Deutschen Schule“, in der „Dichtersalle“ u. s. w. Die Frauen leiten auch die „Erziehung der Gegenwart“ und sind die „Alma Mater“ im Kreise ihrer Kinder. Wenn ihnen auch die „Bibliothek der Kirchenväter“ fernliegt, so lehren sie doch der „Deutschen Jugend“ die „Sabbathlänge“ heilig halten und pflanzen ihr in die Seele, daß sie den Nebenmenschen achten muß, sei er „katholisch“, „evangelisch“ oder „israelitisch“.

Nachdem wir „Mit Herz und Hand“ den „Frauenanwalt“ gespielt, geben wir jetzt dem „Sprudel“ unserer Gedanken eine andere Richtung. Wir wollen ja keine „Palmenblätter“ bringen, sondern wollen nur dem geneigten Leser eine „Bunte Welt“ vorführen, aus der sich der „Idealist“ wie der „Schalk“ etwas nehmen kann.

Betrachten wir den „Syrius“ am Himmel des „literarischen Verkehrs“ die „literarische Korrespondenz“ erstreckt sich von dem „Salon“ bis in die „Walbhütte“. — Sie enthält „Gewerbliche Mitteilungen für „Kleidermacher“, „Nachrichten“ über die „katholische Bewegung“, „Verhandlungen der physikalisch-medizinischen Gesellschaft“ u. c. Sie beschäftigt sich mit der „Deutschen Schulgesetzsammlung“, läßt aber auch das „Rheinische Museum für Philologen“ nicht unbeachtet. „Der Literat“ gleicht einer „Viene“, die aus „Nord und Süd“ Alles zusammenträgt, was für die Leser Wissenwerthes sich ereignet.

Er muß „Indische Studien“ gemacht haben, und auf dem „Globus“ zu Hause sein. Der Literat muß die „Fortschritte der Physik“ beobachten und selbst die „Entscheidungen des Bundesamtes für Heimatwesen“ müssen seiner Aufmerksamkeit nicht entgehen. Er muß „Berliner Leben“ zu schildern wissen, doch auch der „freie Schweizer“ darf ihm nicht fremd sein. Oft, wenn längst der „Feierabend des Landwirthes“ da ist, sitzt der „Schriftgelehrte“ noch viele „Stunden am Arbeitstische“ und grübelt; er gleicht einem „Pionier“ auf dem Felde des Geistes.

Das Publikum sollte, solchen „Nebelspaltern“ gegenüber, kein „Defonomist“ sein, sondern denken, daß ein Schriftsteller gewöhnlich kein „Rentier“ ist und „Deutsches Papiergeld und Münzen“ recht gut brauchen kann.

Die „Finanz-Fragmente“ bringen den Schreiber dieses Artikels auf die „Deutsche Militär-Verwaltung“ zu sprechen. „Blätter zur Belehrung und Unterhaltung für die Armee“ fehlen nicht und der „Deutsche Kriegerbund“ ist eine kameradschaftliche Vereinigung. Die Armee gleicht einer „Bartburg“ im „Neuen Reich“ und „Kriegerheil“ ruft ein „deutscher Kamerad“ dem andern zu.

„Das freie Wort“ ist dem Soldaten allerdings nicht immer gestattet, auch lernt er die „Deutsche Küche“ nicht immer von der vortheilhaftesten Seite kennen.

Der Soldat kann sich aber „Im Feld“ zu einem „Zell“ emporschwingen. Allerdings wird mancher „Veteran“ einwenden, daß ihn dieser „Sporn“ zum „Hintenden Boten“ gemacht hat.

Doch nicht nur der Soldat, auch der „Waidmann“ muß sich zu den guten Schützen zählen können, sonst dürfte sein Portrait schwerlich in der „Illustrierten Jagdzeitung“ erscheinen. Er muß „In Wald und Haide“ Bescheid wissen und auch der „Hund“ des Jägers darf sich vor „Mainzer Schwewel“ nicht bange machen lassen.